

russe pour l'exploration de l'Asie centrale, des *Remarques pratiques sur les travaux archéologiques dans le Turkestan chinois*¹. En même temps, l'importance de Koutcha au point de vue archéologique étant reconnue, M. P. POPOV, professeur de langue chinoise à l'Université de Saint-Pétersbourg, envoyait au Comité russe une notice² sur cette ville, tirée de l'ouvrage chinois *Sin-tsiang-yu-t'ou-foung-k'ao*.

A la suite du succès de cette Mission, un Comité de savants fut constitué par M. R. Pischel avec MM. Ed. SACHAU, directeur du Séminaire des langues orientales de Berlin, HARNACK, MÜLLER, HARTMANN ; le Gouvernement et l'Empereur ayant fourni les fonds, une nouvelle exploration dans l'Asie centrale fut décidée ; la santé de Grünwedel ne lui permettant pas de se mettre en route, ce fut le docteur A. von LE COQ, accompagné d'un assistant technique, BARTUS, qui avait fait le premier voyage, qui fut placé à la tête de cette seconde expédition allemande ou mieux de la première expédition royale prussienne. Von Le Coq quitta Berlin le 12 septembre 1904 pour Ouroumtchi, Qara-Khodja près de Tourfan, dans le voisinage de l'une des anciennes capitales ouïgoures, Kao-tch'ang ou Khotcho ou Idikut-Chahri, où il s'installa le 18 novembre ; sans entrer dans le détail des fouilles qui furent faites, disons qu'à peu près au centre de la ville, dans une quantité de ruines :

1. Albert GRÜNWEDEL, *Einige praktische Bemerkungen über archaologische Arbeiten in Chinesisch Turkestan*. (*Bull. Association inter. pour l'exploration... de l'Asie centrale et de l'Extrême-Orient*, n° 2, Saint-Pétersbourg, oct. 1903, p. 7-16).

2. *Ibid.*, n° 5, mars 1905, p. 3-7.